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不知不觉，2014 年到 2016 年
这 3 年间，中国迎来 3 个“开局之
年”。

去年底在包括党外人士座谈会、
政治局会议和中央经济工作会议等
多个重量级会议上，都将2016年定
位为“全面建成小康社会决胜阶段的
开局之年”。与此相对应的是，2015年
被定位为“全面推进依法治国的开局
之年”；2014年则被定位为“全面深
化改革的开局之年”。

对于中国未来的发展而言，
这些“开局之年”注定成为重要
的起点。

“开局之年”干什么？

开局之年并非毫无章法的从头
开始，每个开局之年都是在顶层设
计的指导下展开的。而这些顶层设
计，则分别出炉于中共十八届三中
全会、十八届四中全会和十八届五
中全会。

2014 年，全面深化改革的开
局之年。这一年，中央全面深化改
革领导小组确定的 80 个重点改革
任务基本完成，中央有关部门还完
成了108个改革任务，出台370条改
革举措。习近平总书记在总结这个
开局之年时说，改革形成了上下联
动、主动作为、蹄疾步稳、狠抓落实
的好局面，呈现出全面播种、次第开
花的生动景象，在一些重要领域和
关键环节取得重大进展和积极成
效，有力促进了稳增长、调结构、
惠民生、防风险等方面的工作。

2015 年，全面推进依法治国
的开局之年。这一年，亮点频出，
无论是全国人大常委会表决通过实
行宪法宣誓制度，还是行政诉讼法
24年来首次做出修改；无论是立案
登记制度改革破题，还是《关于依法
保障律师执业权利的规定》全文正
式公布；无论是红色通缉令让贪官
无处可逃，还是27年后首次大修的
大气污染防治法……这一年的法治
改革，推进速度让国人振奋。

2016 年，全面建成小康社会
决胜阶段的开局之年。早在这一
年到来之前，2015 年 10 月底的十
八 届 五 中 全 会 就 明确提出， 到
2020 年我国现行标准下农村贫困
人口实现脱贫、贫困县全部摘帽、
解决区域性整体贫困。此后，中央
扶贫开发工作会议的召开，领导人

的多次讲话，都为这一年的开局指
明方向。

为何要密集“开局”？

“这 3 个‘开局之年’都属于
‘四个全面’非常重要的组成部
分，而‘四个全面’是有其内在的
逻辑关系的，密集开局是因为我们
进入了发展的关键阶段。”在接受
记者采访时，国家行政学院教授杨
伟东这样认为。

杨伟东分析说，尽管改革开放
以来改革一直在进行，但是“全面
深化改革”意味着在广度和深度上
的拓展；“全面推进依法治国”则
是制度保障，发展不但需要有动
力，还需要能沿着既定轨道前进；
而尽管实现小康社会的目标早就确

定了，但十八大之后这个目标不断
得到丰富，接下来这 5 年做得如
何，直接决定过去几十年的努力是
否能最终成功。

“前景令人鼓舞、催人奋进，
但幸福不会从天降。”在2016年的
新年贺词中，习近平总书记在谈到
2016年这个开局之年时这样说。

“开局”后如何继续？

开局之后是攻坚。
在杨伟东看来，“开局之年”

让大家从观念和行动上进入了正
轨，但下一步更关键的是落实。无
论全面深化改革、全面推进依法治
国还是全面建成小康社会，都处于
攻坚克难的时期。

实际上，全面深化改革的诸项
工作已经作出了表率。自 2014 年
的“开局之年”后，习近平总书记
主持召开的中央深改组会议还是以
平均每月一次的频率进行，对改革
的大棋局运筹帷幄。2015 年，改
革始终在提速，中央深改组确定的
101个重点改革任务基本完成，中
央有关部门完成 153 个改革任务，
各方面共出台改革成果415条。

而 2016 年这个开局之年，则
注定不同寻常。再过几天，全国两
会 即 将 召 开 ，万 众 瞩 目 的“十 三
五 ”规 划 也 将 出 炉 。杨 伟 东 分 析
说，开局之年的这些举措，就是要
真正释放活力，以具体的措施和
规划，让大家振奋起来、行动起
来，共谋发展、奋力向前。

本报北京2月 28日电 （记者叶
紫） 据中国红十字基金会消息，27
日，饶子和、曾益新、王振义等12位中
国科学院和中国工程院院士发起成立
中国红十字基金会“院士博爱基金”。

据悉，该基金为开放式公益专项
基金，除了为两院院士参与人道公益

事业提供捐赠服务和项目支持外，也
鼓励认同该基金宗旨的国内外自然
人、法人和其他组织的捐赠和参与。
基金将用于资助人道公益服务供给侧
能力建设，包括设立卫生健康领域

“院士博爱奖学金”、资助西部地区开
展儿科医生短期培训等。

本报西宁 2 月 28
日电（记者王锦涛） 记
者日前从青海省政府了
解到，2016 年该省确
定将继续重点打造 300
个“高原美丽乡村”。

据了解，青海省自
2014 年起，每年确定
300 个重点村，以住房
建设、环境改善、基础设
施和公共服务配套建设
为主建设“高原美丽乡
村”。到 2020年，普遍改
善农牧民住房安全、饮
水安全、出行方便等基
本生活条件，村庄人居
环境普遍实现整洁、便
捷、舒适，建成一批田
园美、村庄美、生活美
的高原美丽乡村。

本报北京2月 28日电 （记者张
璁） 国家互联网信息办公室今天责令
新浪、腾讯等网站依法依规关闭任志
强微博账号。国家网信办发言人姜军
发表谈话称，网络空间不是法外之地，
任何人不得利用网络传播违法信息。

姜军表示，据网民举报，任志强

微博账号持续公开发布违法信息，影响
恶劣。根据《全国人民代表大会常务委员
会关于维护互联网安全的决定》《国务院
关于授权国家互联网信息办公室负责互
联网信息内容管理工作的通知》等法律
法规，国家网信办责令新浪、腾讯等有关
网站依法关闭任志强微博账号。

本报北京2月 28日电 （记者姜
洁） 中央纪委监察部网站今天公布中
央第九轮专项巡视进驻中宣部、国家
发改委、湖南省、辽宁省、山东省、

安徽省、国家信访局、国家民委、国
家宗教事务局、人社部、外国专家
局、国家公务员局等 12 个地方和单
位党组织开展专项巡视工作的情况。

经中央批准，中央第九轮巡视对
32家单位党组织开展专项巡视，同时
对辽宁、安徽、山东、湖南等4个省
进行“回头看”。

三个“开局之年”中国奋力向前
本报记者 刘少华

徐徐 骏骏作作 （（新华社新华社发发））

从2013年10月至今，全国政协双周协商座谈会已举行46次，先后有900余
位委员和专家参与，会风务实民主，成效实实在在。

■ 大视野 小切口

1950 年 4 月，各民主党派、无党派民主人士联合发起召开了双周座谈会，
中国共产党与各民主党派领袖在会上共商国是、建言献策。后来，双周座谈会
改为不定期举行，到1966年7月共举行了114次。

而今，这一中断了近半个世纪的优良传统，以双周协商座谈会的形式得到
继承和创新。2013年10月22日，全国政协第一次双周协商座谈会举行，那次的
主要议题是分析当前宏观经济形势。

从此，全国政协的双周协商座谈会已经持续两年多的时间，截至目前总数达
到 46 次，内容涵盖经济、社会的方方面面，其中相当多的选题有些出人意料的

“小”，如“利用水泥窑协同处置垃圾废弃物”“西部农牧区包虫病防治工作”等。
事实上，“大视野、小切口”正是双周协商座谈会的重要特点之一，通过选

择那些牵一发而动全身的“小问题”，研究突破后促进“大问题”得到解决。
全国政协副秘书长刘佳义说，一次双周协商座谈会只开 3 个小时，那种

“老虎吃天，无从下口”的问题我们不讨论。

■ 讲套话 不欢迎

参加双周协商座谈会的人选是如何确定的呢？据了解，双周协商座谈会的名单涵
盖全国政协委员、专家学者、行业代表等。此外，国家有关部门负责人也会参会介绍情
况并听取意见，包括发改委、财政部、教育部等相关部委都已成为“常客”。

国浩律师事务所合伙人、全国政协社会和法制委员会委员施杰，曾两次参加
双周协商座谈会。“第一次做主题发言时，我还有些紧张，没有脱稿讲。第二次就不
同了，拿着话筒站起来，即兴讲了差不多5分钟，比较充分地表达了自己的意见。”施杰对本报记者回忆说。

在施杰的印象中，由于每次会议时间有限，参会人员都抢着发声。特别是最后的自由发言，话筒很紧
俏，还可以随时插话、提出质疑，有时会因具体观点不同而争论起来。大家共同的特点是直奔主题，因为
如果有谁说套话，可能会被打断。

■ 多元化 显成效

在座谈会上，委员们多元化的意见不仅都有表达的机会，也有被报送相关部门做决策参考的机会，有
的还直接反映到相关政策文件的制定上。

比如，2014年11月，关于“建筑工人工伤维权”问题的双周协商座谈会召开前，国务院有关部门与政协一
起进行了调研，并在调研基础上起草了有关建筑业工伤保险问题的文件草稿，拿到会上讨论。与会人员讨论的焦点
自然落到工伤保险问题上，大家围绕资金来源、体制机制障碍、部门利益等各方面进行详尽周全的研讨，然后形成供
国务院决策的参考建议。最终，这个多部门十几年没有解决的问题，在政协这个平台上得以推动解决。

再比如，2015年初，华夏董氏兄弟集团董事局主席董配永委员在提案中提出了尽快出台黑土地综合开
发利用的法律法规和政策措施等建议。同年4月9日，全国政协召开了相关主题的双周协商座谈会，并形成
了《关于切实加强黑土地保护的建议》。

“我在黑龙江从事绿色有机农业10多年了，对黑土地有着很深的感情。我认为，保护黑土地的核心在
于培肥地力，让农肥回归黑土地当家作主，扭转化肥独霸天下的局面。”董配永告诉本报记者，“我们的呼
声后来得了很好的回应。”
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图为2015年11月19日，全国政协在北京召开第42次双周协商座谈会，
围绕“非物质文化遗产传承与保护”建言献策。 新华社记者 鞠 鹏摄

2月 28日，位于梅地亚中心的 2016全国两会新闻中心正式对记者开
放。两会新闻中心设有境内记者组、港澳台记者组和外国记者组，为参
与此次两会报道的境内记者、港澳台记者和外国记者们服务。

十二届人大四次会议和政协十二届四次会议将分别于3月5日和3月3
日在北京召开。 金立冬摄 （人民视觉）

两会新闻中心正式开放

中央第九轮专项巡视进驻12个地方和单位

网信办就关闭任志强微博发表谈话

2月27日，国家大剧院制作版歌剧《卡门》上演。该剧创排于2010年，在历经5轮热演后，此次再度回归大
剧院舞台。图为饰演卡门的意大利女中音歌唱家朱赛皮娜·皮翁蒂 （中） 在该剧演出中。新华社记者 罗晓光摄

2月27日，国家大剧院制作版歌剧《卡门》上演。该剧创排于2010年，在历经5轮热演后，此次再度回归大
剧院舞台。图为饰演卡门的意大利女中音歌唱家朱赛皮娜·皮翁蒂 （中） 在该剧演出中。新华社记者 罗晓光摄

歌剧《卡门》重返国家大剧院

12院士发起成立博爱基金
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云南大山包黑
颈鹤国家级自然保
护区管理局 2 月 26
日 的 监 测 数 据 显
示，目前在大山包
越冬的黑颈鹤数量
为 1100多只。据了
解，黑颈鹤是我国
特有的珍稀鹤类，
是世界上15种鹤中
发现最晚、唯一在
高原上繁殖越冬的
鹤类。

新华社记者
胡 超摄

云南大山包黑颈鹤逾1100只


